

do habla en fin, el egoísmo, no parece sino que se ha volcado de repente aquella creencia universal, aquel principio incontestado de todos reconocido.

El trabajo se presenta entonces como enemigo del capital y le declara la guerra; el comercio antepone su conveniencia ó su utilidad á la utilidad y conveniencia de la industria ó de la agricultura, y la propiedad urbana se considera desligada de todo vínculo respecto de las demás, así como del comun aborigeno.

Verdad es que todo empieza por el individuo, y que de la suma de valores individuales ó sea del bienestar privado, proviene el bienestar general. Quizá también, así como en la obra de la naturaleza la destrucción es una ley de vida ó de reproducción, en la obra del hombre lo es el choque de intereses, la rivalidad, la oposición y la lucha. Y lo mismo ha de ser para las grandes entidades que se hallan disgregadas de la universalidad con el nombre de naciones, tanto mas separadas á veces unas de otras cuanto mas inmediatas se encuentran.

Pero de esto no resulta sino mayor la anomalía de que generalmente se confiesa una cosa y aun particularmente también, y en la práctica se realice todo lo contrario. Siempre el interés nacional, el interés de clase, el interés individual, el «yoísmo» es bastante poderoso para ofuscar convicciones universalmente profesadas y al parecer arraigadas en la conciencia de los pueblos: ¡cómo! hasta para trastornar la ley de lo justo y lo injusto, con olvido de todo humanitario sentimiento.

Hay, pues, que llamar al orden al interés bien entendido.

No basta que tal nación blasona de humanitaria y civilizadora, libre y próspera, pacífica y laboriosa: es menester que no se deje llevar del interés inmediato de una política de circunstanancias; que no tienda á sacrificar á las demás en beneficio propio; que no se complazca en las ruinas de las fuentes de producción de las mismas; que no fomente indirectamente sus civiles discordias; que no las inunde de contrabando; que no las seduzca con insidiosos tratados de paz, de amistad ó de comercio, en los que solo es cuestión del mas listo, como ya reconocen los ilustrados autores del «Diccionario de la economía política.» De lo contrario, sucede lo que pone Racine en boca de unos de los personajes de sus mejores tragedias:

*J'embrasse mon amis c'est pour l'étouffer*

En cuanto al trabajo, base fundamental de toda riqueza, ya repetidamente dejamos consignado en esta «Revista» la importancia que merece en el orden económico. Su lucha con el capital, ó sea con el trabajo acumulado, es el mas insensato de los suicidios. Y es menester que lo comprendan todas las clases; que el interés bien entendido se abra paso en medio de la confusión de las ideas que perturba el común sentir; que se vea claro, en una palabra, como la luz del día, lo armónico de los intereses del empresario ó capitalista y del operario ó trabajador.

La obra de la producción, la obra de la riqueza, la obra del progreso, necesita del concurso de todos, sin que haya elemento ó agente que deje de ser indispensable, desde el brazo mercenario hasta el mero consumidor, desde el jornal á la renta. Sobre el humilde cimiento que oculta la tierra, se levanta el magnífico edificio de la grandeza material, en el que no hay piedra mas ó menos visible que necese-

saria no sea, que no concurra á la solidez y al esplendor de la obra.

Del trabajo, engendrador del ahorro, nace el capital que concurra directa ó inmediatamente al mayor desenvolvimiento de la actividad productiva, por medio de las empresas agrícolas, industriales y mercantiles, ó las clases de propiedad que las representan, y por medio del consumo en que la renta y la propiedad urbana toman su parte correspondiente.

Nada hay, pues, improductivo; nada que no emane y viva de la producción. Así, el interés del trabajo es el primero de los intereses, tanto para la nación como para el individuo. Sin él, la renta languidece, la propiedad urbana disminuye en valor, los centros de población caen en importancia á otros más activos, y el país se cubre con los tristes harapos de la miseria.

¿Qué clase, que elemento ó signo de riqueza puede mostrarse indiferente á ese interés primario que no en vano se apellida interés vital de los pueblos? ¿Qué interés ha de considerarse desligado de ese conjunto armónico que constituye la existencia progresiva de las grandes sociedades humanas?

Es cuestión de alta moralidad económica que le importa mucho meditar al viejo y especioso egoísmo así individual como internacional, si hay una ley eterna por la que deben medirse en esto, como en todo lo demás, nuestros actos.

Fomento de la producción Nacional.

NOTICIAS GENERALES.

La aparición en la *Gaceta* del decreto sobre restablecimiento de las inspecciones de Hacienda, que algunos colegas anunciaron para hoy, no ha podido tener efecto, porque con arreglo á las prescripciones de la ley debe darse de él conocimiento al tribunal de Cuentas, por tratarse de un nuevo servicio para el cual no había crédito en el presupuesto.

Dice una carta de Cartagena:

«La «Numancia» está dentro del arsenal en medio de la dársena. La «Victoria» y Zaragoza con la «Carmen» en el puerto. La primera tiene quitado todo el velamen, gabias y cuanto constituye el aparejo; solo conserva los palos, de manera que hace el efecto de una batería flotante. Ayer empezaba una comisión facultativa á examinar el buque, mientras una sección de maquinaria estaba valdeándolo.

En el arsenal hay muchos desperfectos causados por las granadas, necesitando unos 25000 duros para repararlos, y sobre 2 millones para repostar los almacenes de los efectos destruidos por los cantonales. En el departamento del capitán general del apostadero encontré alojado al Sr. Tópete, á quien saludé y habí unos cuantos minutos, pues le asediaban diferentes comisiones con peticiones varias.»

El cuerpo de artillería está trabajando mucho en Cartagena, retirando los cañones y los muchos proyectiles que hay en las murallas. También está recogiendo los proyectiles que hay en las casas para evitar que ocurran desgracias. Se han encontrado en las calles próximas á la muralla piezas de artillería de marina, que los rebeldes trataron de montar en los fuertes y no pudieron conseguirlo.

Los alistamientos hechos en Madrid y su provincia para la Milicia nacional forzosa, arrojan un contingente de mas de 100000 hombres. Los partidos judiciales de fuera de la capital dan por sí solos 40 batallones de á 1000 plazas.

Ayer fueron conducidos al presidio de Valladolid 17 individuos procedentes de Cartagena.

Créase que en la primera quincena del mes próximo quedarán formados en

esta población algunos batallones de la Milicia forzosa. Los tenientes alcaides se ocupan sin descanso de las operaciones preliminares.

Parece que por resultado de las actuaciones seguidas en Cartagena, sufrirán la última pena tres de los insurrectos mas significados de los pugilos en el «Darro», entre ellos el célebre Piters.

La *Igualdad* ha sido suspendida por un mes de órden del señor gobernador de la provincia de Madrid.

Si al consejo de esta tarde pueda asistir el Sr. Sagasta, se abordará la cuestión de gobernadores.

Dice la Correspondencia:

La *Patrie* le País inventa un arreglo entre los representantes del príncipe Alfonso y don Carlos, que nuestros corresponsales del extranjero nos afirman carece de fundamento. Dice el diario francés que convencidos los carlistas de que ahora vá á emprenderse una séria campaña contra ellos y que las divisiones de los elementos monárquicos sólo podrán favorecer á la revolución en España habian resuelto, si la victoria no coronaba sus primeras operaciones contra el ejército liberal, depurar las armas una vez garantida la proclamación del príncipe de Asturias como rey con una regencia militar en que entrarían los principales elementos de la contra-revolución del 3 de Enero. D. Carlos se contentaría con una alta posición honorífica y una dotación y las provincias Vasco-Navarras con la garantía de sus libertades y un segundo convenio de Vergara. En cambio, triunfante el duque de Madrid, este reconocería á D. Alfonso, único príncipe de Asturias, a cambio del apoyo que su partido daría á la nueva monarquía.

Esto último es irrealizable. La verdad es que hay desaliento en el carlismo, pero la convicción tambien en Europa de que la república no puede establecerse por completo la paz sino con el concurso de todos los partidos liberales.

A las siete de esta mañana ha llegado á esta capital un tren especial conduciendo efectos de guerra procedentes de Sevilla.

Por el ministerio de la Guerra se ha ordenado á los directores de Artillería é Ingenieros que propongan el jefe que deba desempeñar el cargo de comandante general de sus cuerpos respectivos en el ejército del Norte.

El parque de Cartagena empieza á utilizarse en la parte que no está en ruinas. De sus inmensos escuderos se están estrayendo diversos cañones, y se sospecha queden muchos enterrados entre ellos.

Empiezan á llegar á Cartagena buques cargados de comestibles.

A las ocho y media de la mañana de hoy ha llegado en el tren de Alicante, procedentes de Cartagena, el señor ministro de Marina, acompañado de sus ayudantes.

SANTANDER.

Las noticias recibidas de esta capital nos dan á conocer la retirada de las facciones reunidas en sus alrededores y que según la comun creencia se proponían atacarla.

Hé aquí en que términos da cuenta de ello *El Comercio de Santander*:

En medio de las versiones mas variadas y contradictorias, y en la absoluta carencia de noticias oficiales, es difícil distinguir lo verdadero de lo falso en los rumores que han circulado desde ayer tarde acerca de los carlistas.

Los últimos datos á que se refería anoche la voz pública consistían en la retirada de la facción Mendiri hacia Arredondo, confirmando que las avanzadas en este movimiento de retroceso quedaban en Solares. Se añadía que los batallones navarros se manifestaban descontentos de que la expedición contra esta capital haya tenido un resultado incompleto ó nulo.

Tambien oímos decir que este descontento era general y se dirigía contra Navarrete, cuya facción, situada entre la Caldas y los Corrales de Busina, no habia acudido á tiempo para emprender el ataque. Según otra version, Navarrete

avisó de su posición en el lugar indicado por si se consideraba que era necesario su refuerzo para entrar en Santander; pero en junta ó consejo de oficiales se acordó no empeñar el combate.

Sea de ello lo que fuere, el caso verdadero es que la facción Mendiri se retiró, y aunque se suponía por algunos que Andéchaga venia en su apoyo con 1,500 hombres, no es creíble que traten los carlistas á combinar un ataque desigual para ellos, dados los preparativos hechos en Santander en estos dias.

Se habla de la próxima llegada de algunas fuerzas que envia el general en jefe del ejército del Norte. Las que hoy puede oponer Santander á las facciones deben pasar de 3,500 hombres con siete piezas de artillería y sin contar con el auxilio de los buques de guerra.

En la noche de ayer continuó iluminada la ciudad y se adivertía tranquilidad relativa, pero la misma decision que el dia precedente, habiéndose guarnecido las barricadas, terminándose la construcción de otras en las Calzadas Altas, junto al Hospital, y en la cuesta de la Atalaya. Tambien se estableció un reten de voluntarios en el Teatro.

La Junta de armamento y defensa ha continuado reuniendo y adoptando las disposiciones que se han considerado mas oportunas.

Se hacen elogios de los hospitales de sangre establecidos para el pronto socorro de heridos, estando además dispuestos algunos facultativos para practicar las primeras curas en el acto del combate.

Hoy aparece alejado el caso de este trance terrible.

No se ha confirmado la noticia de haber entrado dos mil carlistas en Torrelavega, según suponía ayer un colega. Se habia anoche de un número muchísimo menor, pero no hemos podido adquirir la certeza del hecho.

Las facciones han consumado grandes exacciones en las pueblos por donde han pasado.

Ayer tarde fueron desembarcadas cuatro piezas de artillería de campaña, que han venido destinadas á aumentar los ya poderosos medios de defensa en breve tiempo acumulados en esta ciudad, y que harán imposible un golpe de mano de las facciones que se aproximan, y cuya retirada es ya un hecho.

Segun partes recibidas anoche, la facción Mendiri volvió á pasar el alto de Alisas en direccion á Ramalís.

Dícese que en Solares han causado todo género de extorsiones al vecindario.

En Arredondo invadieron la casa del Sr. Gomez Hermos.

Además de las barricadas que hemos mencionado ayer, hay dos en el rio de la Pila, otra en la calle de Santa Lucía y otra en la cuesta de la Atalaya.

Jefes militares se han encargado de atender á la dirección de la defensa en las diferentes zonas en que se ha dividido la capital.

Por la Junta de armamento y defensa se convoca á los individuos que tomaron las armas en la noche del 19 á una reunión en el Instituto para organizar un batallón que será el segundo de voluntarios de esta capital, y se anuncia la formación del tercero.

Tambien parece que se trata de organizar una brigada de artilleros.

Se trata de construir un fortin en donde está situada la barricada de las Calzadas Altas.

PARTES TELEGRAFICAS

Londres, 21.

Los gemelos siameses han fallecido. Lisboa, 23.

Fuera de la barra anda una fragata de guerra, cuya tripulación está muriéndose de hambre. Frente á la estación semafórica izó pabellon francés. El cónsul de Francia ha salido con una corbeta portuguesa llevándose comestibles y remolques.

Paris, 22.

Se han tomado medidas severas contra el periódico «L'Avenir National», á consecuencia de un suelto calumniando la política exterior del gobierno.

La declaración hecha por el duque de Decazes en la Asamblea, ha producido una excelente impresión en Italia.

Londres, 22.

El cónsul de la república dominicana en Londres desmiente que haya estallado una revolución en Santo Domingo y que Baez haya sido desterrado.